
 

 

 

Le 164e Synode du diocèse anglican de Montréal 
 
Adresse de l’évêque              17 juin 2023 
 
Nous reconnaissons avec respect que le diocèse de Montréal se trouve sur le territoire 
traditionnel non cédé des Haudenosaunee, des Anishinaabeg et des Abénaki et que nos 
bureaux diocésains se trouvent à Tiotiake (Montréal), un lieu de rencontre pour 
beaucoup. Nous respectons les liens constants avec le passé, le présent et l’avenir dans 
nos relations avec les peuples autochtones et autres de la communauté montréalaise. 
Que Dieu notre Créateur nous guide dans la sagesse, la justice et la paix. 
 
Bienvenue au 164e Synode de ce diocèse. Nous nous réunissons aujourd'hui, en 
présence de Dieu, pour accomplir le travail du Synode, recevoir les rapports de 
l'année écoulée, écouter les idées et les préoccupations pour l'année à venir, et 
discerner ensemble comment aller de l'avant et, aussi, ce que nous devons laisser 
derrière nous.  
 
Une grande partie de ce travail est contenue dans la circulaire de convocation, et 
chacun d'entre nous apporte son expérience et ses idées. Je vous remercie de votre 
présence aujourd'hui, de votre engagement dans votre domaine particulier de 
ministère et dans notre ministère commun au sein du diocèse de Montréal. Merci 
à tous ceux et celles qui ont soumis des rapports et des statistiques afin que nous 
puissions avoir une meilleure idée de notre travail. 
 
Notre diocèse continue d'évoluer et de changer, ce qui n'est pas toujours facile. La 
pandémie a été déclarée officiellement terminée et nous vivons maintenant avec 
ses conséquences. Je ne suis pas la seule à avoir observé que Dieu a utilisé ces trois 
dernières années pour nous mettre au défi et nous changer. Certaines 
congrégations sont devenues plus fortes et se sont bien adaptées aux défis de ces 
trois dernières années, tandis que d'autres essaient encore de s'en remettre. 
D'autres encore se sont rendu compte que leur mission ne pouvait pas continuer à 
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cet endroit. Au cours de l'histoire de notre diocèse, les congrégations ont connu 
des hauts et des bas, des ouvertures, des fermetures et des déménagements. 
Pourtant, partout où il y a des disciples du Christ, des adeptes de la voie de Jésus, 
il devrait y avoir une forme ou une autre de ministère pour la gloire de Dieu. 
 
Le thème de notre Synode s'inscrit dans la continuité du travail important que 
nous avons accompli pour faire face au racisme et s'y attaquer. Si nous prenons au 
sérieux le travail de cette Église et si nous voulons y contribuer, nous devrons 
passer du temps à nous repentir de notre propre complicité, de notre peur et de 
nos préjugés à l'égard de l'autre, de notre jugement sur ceux qui sont différents de 
nous, de notre manque d'amour et de compassion. Nous devrons demander à 
Dieu d'adoucir nos cœurs et de nous guérir afin que nous puissions être aptes à 
son service. 
 
J'ai prié pour le renouveau et la renaissance de notre diocèse et je crois fermement 
que notre mission dans ce diocèse de Montréal est loin d'être terminée. Ce qui est 
très clair, c'est que nous ne sommes plus appelés à servir seulement ceux qui sont 
déjà anglicans et qui proviennent de nos tribus et de nos langues particulières ! 
Tout autour de nous, il y a des gens dont la vie pourrait être bénie par nos 
communautés. Il y a des gens qui ont besoin d'une communauté aimante et 
bienveillante de foi et d'espoir, avec des gens qui vivent en contact quotidien avec 
Jésus et sont des instruments de sa grâce, de sa miséricorde et de sa guérison. La 
lecture de l'évangile de Matthieu de ce jour nous rappelle que la moisson a besoin 
d'ouvriers préparés à relever les défis auxquels ils seront confrontés. Êtes-vous 
prêts à relever le défi ? 
 
Ce défi est mondial. La conférence de Lambeth s'est finalement réunie à 
Canterbury l'été dernier, avec 635 évêques et 465 conjoints venus de 160 pays. Ce 
fut une chance inouïe de rencontrer des collègues du monde entier et de partager 
le thème de "l'Église de Dieu pour le monde de Dieu". Comme dans toute grande 
famille élargie, il y a eu inévitablement des tensions, des blessures et des personnes 
qui ne voulaient pas que d'autres membres de la famille soient présents. 
Néanmoins, en dépit de ces difficultés et obstacles bien connus, de nouvelles 
amitiés se sont nouées et d'anciennes se sont renforcées. Beaucoup d'entre nous 
ont dépassé certains de leurs soupçons et ont découvert que notre amitié avec le 
Christ est en effet le fondement sur lequel nous pouvons nous retrouver dans une 
même famille et apprendre à nous écouter et à nous respecter les uns les autres.  
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Les évêques se sont réunis quotidiennement en petits groupes pour étudier la Bible 
et discuter, tout comme les conjoints. Nombre de ces groupes continueront à se 
réunir en ligne pour la phase suivante de la conférence de Lambeth : discuter des 
appels de Lambeth tels qu'ils ont été retravaillés à la suite de nos commentaires et 
se préparer à les diffuser dans nos diocèses. Mon groupe d'évêques vient de Waipu 
(Nouvelle-Zélande), Fredericton (Nouveau-Brunswick), Albuquerque (Nouveau-
Mexique), Leeds (Angleterre) et Boga (République Démocratique du Congo). 
Trouver un fuseau horaire adéquat est un casse-tête, mais il semble que nous ayons 
trouvé un moment de la journée qui ne soit pas le milieu de la nuit pour chacun 
d’entre nous!  
 
Le premier appel de Lambeth sur lequel nous nous concentrerons est celui sur la 
formation de disciples. En commençant par les évêques, nous sommes invités "à 
nous engager à apprendre et à réapprendre la voie vivante, libératrice et vivifiante 
de Jésus-Christ dans tous les aspects de notre vie, par la prière, la Parole et le 
sacrement, avec la force que Dieu nous donne, afin que notre suite soit renouvelée 
par l'Esprit Saint et que les habitants de nos diocèses soient encouragés à faire de 
même". 
 
Au sein de la Communion anglicane et du Conseil œcuménique des Églises, un 
appel à la vie de disciple a été lancé. Le pape François a appelé tout le peuple de 
Dieu à devenir des "disciples missionnaires". Trop souvent, l'Église s'est contentée 
de chrétiens nominaux, de personnes qui ne se sont pas vraiment engagées à 
apprendre et à réapprendre à suivre le Christ. L'Appel de Lambeth sur la 
formation de disciples note que certains engagements chrétiens sont larges d'un 
kilomètre et profonds d'un centimètre ! Vous m'avez déjà entendu parler de la 
formation intentionnelle des disciples à de nombreuses reprises, notamment 
lorsque le Conseil consultatif anglican a lancé une saison de formation 
intentionnelle des disciples à Lusaka en 2016. L'appel de Lambeth invite les 
anglicans à se laisser former par les cinq marques de la mission de la Communion 
anglicane en tant que règle de vie - comme des habitudes ou un cadre pour 
construire notre vie de disciple. 
 
L'année dernière, l'Église anglicane du Canada a travaillé pour élaborer cinq 
aspirations transformationnelles dans le cadre de son initiative de planification 
stratégique, qui seront présentées au synode général, qui se réunira à Calgary à la 
fin du mois. Je vous les recommande en tant que pratiques spirituelles, alors que 
nous cherchons à former nos vies en tant que disciples du Christ. Dans tout ce que 
nous faisons, nous pouvons examiner si les éléments suivants s'appliquent :  
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Ø Invite et approfondit la vie en Christ 
Ø Défend la dignité de chaque être humain ; s'efforce de démanteler le 

racisme et le colonialisme 
Ø Adopte l'interdépendance mutuelle avec l'Église autochtone (Cercle 

sacré) 
Ø Entretient de bonnes relations entre les personnes de foi dans les 

communautés et les réseaux locaux, nationaux et mondiaux. 
Ø Gère et renouvelle la création de Dieu : protège et soutient la terre ; 

recherche la justice pour tous. 
 
Quel que soit le cadre que nous utilisons pour nous guider dans notre vie de 
disciple, il est important de faire preuve d'intentionnalité. Nous avons déjà tant de 
ressources disponibles dans notre diocèse, de l'EFM (Education For Ministry) à 
Revive, en passant par Alpha, la direction spirituelle, les groupes d'étude biblique, 
les communautés de prière, les groupes de sensibilisation, les cours en ligne du 
Diocesan College, et bien plus encore. Une étude sur le développement naturel de 
l'Église de votre congrégation vous aidera à identifier vos points forts et les 
domaines où une croissance ou un changement est nécessaire. Une étude 
Environics de notre région vous renseignera sur les personnes qui vivent autour 
du bâtiment de votre église. Un travail d'intendance vous aidera à orienter vos 
cœurs vers la générosité de Dieu et la fidélité de votre propre réponse. Les 
paroisses ont de nombreuses occasions d'apprendre à se connaître et à se préparer 
à la mission qui est propre à leur localité et qui utilise leurs forces ; mais rien de 
tout cela ne sera utile s'il n'y a pas de disciples dans la maison !  
 
Cette année, je souhaite inviter tout le monde à se joindre à moi pour une année 
de renouveau spirituel, de formation intentionnelle de disciples, 
d'approfondissement de notre engagement envers le Christ et de discernement des 
moyens d'atteindre le monde de Dieu dans son amour. Je souhaite mettre tout le 
monde au défi d'entreprendre une activité de renouveau spirituel dans votre 
paroisse - et de m'inviter à y participer ! 
 
Nous sommes invités à être des personnes qui vivent selon une règle de vie, qui 
écoutent l'appel du Christ, qui s'exercent à être attentifs aux impulsions du Christ 
chaque jour et qui sont ouverts à être transformés.  
 
Lors du synode de cette année, nous avons l'occasion de nous engager à réduire 
les dommages que nous, les humains, avons causés à la création de Dieu. Le comité 



 

5	

de gestion de l'environnement nous met au défi d'essayer de faire en sorte que les 
bâtiments de nos églises cessent de produire des émissions de gaz à effet de serre. 
Nous avons la chance de vivre dans un endroit où nous pouvons cesser de polluer 
par les combustibles fossiles et, dans la plupart des cas, économiser de l'argent. Je 
suis très enthousiasmée par la réaction de plusieurs paroisses jusqu'à présent et je 
vous invite à vous impliquer.  
 
Certains ont suggéré que les tendances montrent que l'Église est en train de mourir 
et qu'elle va bientôt disparaître. Alors que l'Église s'éloigne de ses anciens modèles 
d'élitisme et de colonialisme, je vois des signes d'une nouvelle vie et d'un nouvel 
engagement. Notre fréquentation a augmenté au cours des cinq dernières années 
- et je ne parle pas seulement de la fréquentation des flux en direct sur Facebook !  
Plusieurs assemblés affichent une croissance sur cinq ans. Une autre tendance 
encourageante est que les dons identifiés sont globalement stables après la 
pandémie, bien qu'en hausse dans certaines paroisses et en baisse dans d'autres.  
 
Que l'Église continue ou non à exister telle que nous la connaissons, je crois que 
nous sommes toujours appelés à être des disciples de Jésus et à inviter d'autres 
personnes à vivre et à exercer un ministère en sa compagnie. 
 
Je tiens à souligner l'importance de se rencontrer, de célébrer le culte et d'étudier 
ensemble en personne, même si certaines personnes préfèrent encore porter des 
masques. Regarder un culte enregistré ne construit pas la communauté chrétienne 
et ne fait pas grandir les disciples de la même manière.  Cela permet aux personnes 
isolées de rester en contact lorsqu'elles ne peuvent pas être présentes, mais c'est un 
piètre substitut à la présence en personne. Je suis reconnaissante que les 
congrégations aient pu se réunir sur Zoom lorsqu'il n'y avait pas d'autre solution. 
Je suis reconnaissante que nous ayons vu le fruit des relations se construire et se 
maintenir au fur et à mesure que les gens interagissaient les uns avec les autres. 
Les services enregistrés n'offrent pas d'interaction significative. Il faut le mettre en 
pratique en communauté. 
 
Depuis notre dernier Synode, nous avons accueilli les nouveaux membres du 
clergé suivants dans le diocèse :  

• Mgr Ogé Beauvoir et son épouse Serette en juillet 2022 
• Le Révérend Trevor Potter et son épouse Kim et leurs trois enfants en 

septembre 2022 
• La Révérende Heather Liddell en janvier 2023 
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• Le Père Emmanuel Saint-Hilaire et son épouse Lorry, le 1er juin 2023. 
 
Nous avons également eu des départs à la retraite : 

• Le révérend diacre Jason Crawford a pris sa retraite en avril 2022. 
• La Révérende Linda Faith Chalk a pris sa retraite en août 2022. 
• Le révérend Sinpoh Han a pris sa retraite en août 2022. 
• Le vénérable archidiacre Jim Bennett a pris sa retraite en août 2022. 
• Le révérend Lorne Eason a pris sa retraite en décembre 2022. 
• Mary (Maria) Abate a été ma secrétaire épiscopale et a pris sa retraite à 

la fin du mois d'avril 2023. 
 

Nous disons aurevoir : 
• Le révérend Nick Forte a déménagé dans le diocèse d'Ottawa en janvier 

2023. 
• La révérende Heather McCance, déménagera en Nouvelle-Écosse cet été 

pour devenir la nouvelle présidente de l'Atlantic School of Theology à 
partir d'août 2023. 

• Le révérend Jean Daniel Ó Donnċaḋa est maintenant ministre régional 
intérimaire intentionnel pour le Canada de l'Église chrétienne Disciples 
du Christ et quitte son ministère à la chapelle Sainte-Marthe à la fin du 
mois de juin 2023. 

 
Le Synode général se réunira à Calgary à la fin du mois (du 27 juin au 3 juillet) et 
une partie de cette réunion se déroulera en Assemblée avec l'Église évangélique 
luthérienne, avec laquelle nous sommes en pleine communion. Lors de la dernière 
réunion du Conseil du Synode général ce printemps, il a été annoncé que le Prix 
anglican du mérite serait décerné à Dion Lewis (All Saints by the Lake, Dorval) et 
Elizabeth Hutchinson (Grace Church, Arundel) pour leur service exemplaire à 
l'Église. Nous sommes très fiers d'eux ! Félicitations à Dion et à Elizabeth et merci 
à ceux qui ont proposé leur candidature. Notre primat, la Révérende Linda 
Nicholls, se rendra dans leurs paroisses pour leur remettre les prix en personne. 
 
Cette année, les personnes suivantes recevront le prix de l'évêque : 

• Hardy Craft, de St. James, Bedford 
• Ann Cumyn, St. George's, Ste-Anne-de-Bellevue 
• Vivian Lewin, de la cathédrale Christ Church 
• Elizabeth Hutchinson, de l'église Grace, Arundel 
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Félicitations et remerciements à ces personnes fidèles et travailleuses, ainsi qu'à 
ceux qui les ont proposées. Le prix leur sera remis dans leur église d'origine à une 
date appropriée. 
 
À la suite des recommandations du groupe de travail sur la lutte contre le racisme, 
nous envisageons de rendre l'espace du deuxième étage de Cathedral Place de la 
Cathédrale plus diversifié et plus accueillant. De nombreux groupes différents 
utilisent nos locaux et nous aimerions ajouter des images qui expriment la 
diversité de notre Église. Nous envisageons de créer un mur d'honneur sur lequel 
vous pourriez célébrer et commémorer des anglicans vivants ou récemment 
décédés - de tous âges - qui ont touché le cœur des gens dans notre diocèse.  Restez 
à l'affût pour obtenir de plus amples renseignements sur cette initiative. 
 
Plusieurs d'entre vous se souviendront de l'époque où les Sœurs de St-Jean-le-
Divin vivaient et exerçaient leur ministère dans notre diocèse, plus récemment à 
St-Lambert. Cet ordre anglican canadien de religieuses était présent à Montréal, 
Edmonton, Victoria et Toronto, où elles exerçaient des ministères d'hospitalité et 
de direction spirituelle. Pendant plus de 30 ans, les sœurs ont géré elles-mêmes la 
mission St. Michael's et ont été actives de bien d'autres façons entre 1920 et 1961 à 
l'église St. Elles ont également été très présentes dans le diocèse entre 1998 et 2008, 
où elles avaient une maison d'hospitalité et de mission à Saint-Lambert. De 
nombreuses sœurs continuent d'entretenir des liens avec des personnes de notre 
diocèse. 
 
Les sœurs ont lancé une campagne de financement pour apporter les 
améliorations et les réparations nécessaires aux installations des hôtes et à 
l'infrastructure du bâtiment. Leur ministère d'accueil, de prière, de retraite et de 
direction spirituelle, de discernement et d'accompagnement pour le ministère est 
une ressource et un soutien précieux pour notre Église.  
 
Je prévois de faire des Sœurs de Saint-Jean le Divin l'un des bénéficiaires des dons 
de l'appel à l'action de l'évêque de cette année. Je serais très heureuse—ainsi que 
les sœurs—si notre diocèse était en mesure d'apporter une contribution 
significative et généreuse à leur ministère. Merci à tous ceux qui ont donné si 
généreusement au fil des ans, en soutenant nos missions, l'église nationale Giving 
with Grace et le Fonds de guérison, ainsi que nos projets spéciaux comme l'école 
secondaire Sainte-Catherine à Masasi, en Tanzanie, et en aidant à financer les 
études du père Linus Buriani à l'Université McGill et à Montréal Dio. 
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Cette année, nous reprendrons également le dîner de l'évêque au Club St. James. 
Il s'agit d'une soirée agréable pour se réunir, collecter des fonds et écouter les 
missions que nous soutenons. La date est fixée au 16 novembre. Les billets seront 
mis en vente à l'automne. J'espère que vous viendrez nous encourager.  
 
Merci à chacun d'entre vous, qui êtes mes collègues dans ce ministère que Jésus-
Christ nous a confié en ce lieu et en ce temps. Merci pour votre courage et votre 
dévouement. Merci pour votre fidélité et votre engagement à servir Dieu, en 
écoutant attentivement son appel pour vous et pour nous. Merci de vous 
retrousser les manches et d'accomplir le dur travail du ministère, y compris la 
participation au Synode ! Puisse l'année à venir être une année de renouveau et 
d'approfondissement de la vie de disciple au nom du Christ. 
 
Prions. 
  
Seigneur Jésus-Christ,  
tu nous as appelés et mandatés  
à annoncer la bonne nouvelle de ton Royaume  
d'enseigner et de nourrir d'autres chrétiens,  
pour prendre soin de ceux qui sont dans le besoin,  
pour transformer la société  
et pour chérir ta création.  
Aide-nous à être forts dans la grâce que tu nous as donnée,  
afin que cet appel devienne une règle de vie  
et que nous prenions l'habitude de faire toutes ces choses  
jour après jour et année après année.  
Amen. 


